
1 
 

        ORDEN DE PREDICADORES      IDI - N. 529 AGOSTO 2014 

 

Reunión sobre la misión y el futuro de los Vicariatos en la 
Orden  
Convento de los santos Domingo y Sixto (Angelicum), Roma. 7 al 11 de julio de 2014  

El Capítulo General de Roma inició un proceso de restructuración de la Orden por medio de la 
reorganización de las entidades que la conforman. Dicho proceso, que debe culminarse en el 2016, 
tiene por objetivo promover la misión apostólica y la vida regular de los frailes. De  tal modo, 
“existirán sólo provincias y viceprovincias como entidades autónomas de la Orden” (ACG 2010, 
Roma, n. 201). 

El Capítulo General decidió mantener en la legislación de la Orden un solo tipo de vicariatos, los 
vicariatos provinciales, que deben contar por lo menos con un convento y quince frailes con voz 
activa. La organización y el gobierno de dichos vicariatos están contemplados en los estatutos de 
cada provincia  (cf. LCO 384). 

Dentro de esta perspectiva, el pasado Capítulo General celebrado en Trogir pidió al Maestro de la 
Orden que organizara una reunión de priores provinciales y vicarios provinciales y regionales con el 
objetivo de promover el proceso de restructuración que afecta de modo particular a estas entidades. 
(cf AGC 2013 Trogir, no. 169). Además, en el espíritu de preparación para el Jubileo de la Orden 
en 2016,  un encuentro de este tipo podría brindar la posibilidad de intercambiar experiencias entre 
los vicariatos de diversas regiones del mundo y sentar las bases para una nueva etapa en la vocación 
y la vitalidad misioneras de la Orden. 
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Respondiendo a dicha petición del Capítulo, se realizó 
este encuentro en el Angelicum (Roma) durante los 
días 7 al 11 de julio de 2014. Previamente, el Maestro 
de la Orden envió un cuestionario a los participantes 
con el objetivo de preparar la participación y el diálogo. 
Los objetivos del encuentro eran los siguientes:   
  
- promover la vida y la misión de la Orden en lugares 
especialmente significativos 
- promover el proceso de restructuración iniciado en 
2010 
- fortalecer los lazos de unidad entre las provincias y sus 
vicariatos 

- intercambiar experiencias entre vicariatos en diferentes regiones del mundo 
- sentar las bases para una nueva etapa en la expansión misionera de la Orden (2016)   

En el encuentro participaron los priores provinciales de las provincias que tienen vicariatos o 
misiones fuera de su territorio, los vicarios generales de aquellos vicariatos generales que se 
preparan para convertirse en vicariatos provinciales, algunos frailes de comunidades por fuera del 
territorio de su provincia y algunos invitados especiales. También asistieron el Maestro de la Orden 
y otros miembros de la Curia General, quienes estuvieron encargados de la organización y 
coordinación de la reunión.    

A lo largo del encuentro, se contó con varias conferencias y paneles sobre el tema de la misión de la 
Orden, particularmente en lo referente a los vicariatos. El Maestro de la Orden  dirigió una 
conferencia titulada “Los vicariatos en la misión de la Orden”. También hubo conferencias sobre la 
predicación y la comunidad, las vocaciones y la formación, gobierno, comunicaciones y economía, 
así como una serie de orientaciones prácticas sobre los estatutos de los vicariatos. Los participantes 
pudieron trabajar en grupos regionales y lingüísticos de donde surgieron propuestas hacia el futuro 
de los vicariatos y las misiones de la Orden. A lo largo del programa del encuentro también se 
brindó la posibilidad de visitar los conventos y las basílicas de Santa Sabina y de Santa María 
sopra Minerva.    

Los participantes en este encuentro manifestaron su satisfacción por esta oportunidad de 
conocimiento y de diálogo que, a la vez, abre perspectivas nuevas para la misión de la Orden y para 
el rol específico de los Vicariatos dentro de ella.    

 

 

 

  

(14 de julio de 2014) 
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Familia Dominicana de Bolivia celebra Asamblea Nacional en 
preparación al Jubileo 

    
 
 Del 25 al 27 de julio, en la Casa de Retiros 
Marie Poussepin de Cochabamba, la Familia 
Dominicana (FaDom) de Bolivia celebró su 
Asamblea Anual en preparación al Jubileo por 
los 800 años de la acogida por la Iglesia de la 
Orden de Predicadores. Alrededor de 75 
miembros de la FaDom de Bolivia—frailes, 
monjas contemplativas, hermanas de vida 
apostólica, fraternidades laicales y asociados a 

las hermanas, así como jóvenes del Movimiento Juvenil Dominicano—venidos de múltiples 
comunidades en los departamentos de Cochabamba, La Paz y Santa Cruz de la Sierra respondieron 
a la convocatoria de fr. Aldo Torrez, O.P. promotor viceprovincial del Jubileo en Bolivia, así como 
de fr. José Luis Vargas, O.P. hasta esa Asamblea, presidente de la coordinación nacional de 
FaDom.  Así, estuvieron presentes representantes de las fraternidades laicales de San Martin de 
Porres (Santa Cruz), Rabboni, Rosa de Lima y Albertina, de San Alberto Magno (Cochabamba) y 
laicas de las Misioneras dominicas del Rosario, de La Paz, como también los grupos del MJD de 
Santa Cruz: La Mansión, Plan tres mil y Montero y el MJD de Cochabamba; de las Hermanas 
Dominicas de la Presentación, Dominicas de la Inmaculada, las Mensajeras del Espíritu Santo, de 
Santa Catalina de Siena (Arenberg), así como las Misioneras Dominicas del Rosario y las de la 
Sagrada Familia; dos monjas contemplativas del Monasterio Santo Domingo de Cochabamba; y 
varios frailes presbíteros como estudiantes y los postulantes. 

La Asamblea tuvo una parte formativa y otra parte administrativa. La parte formativa fue 
acompañada por fr. Yamil Samalot Rivera, O.P., del Vicariato General de la Santa Cruz de Puerto 
Rico y Secretario General de CIDALC.  Se reflexionaron y discutieron tres bloques temáticos en 
preparación a la celebración del Jubileo que se durará del 7 de noviembre de 2015 al 21 de enero de 
2017. Las temáticas recorrieron los orígenes históricos de la Orden, la teología del Jubileo así como 
su Eclesiología. Partiendo principalmente de las Actas del Capítulo General de Trogir (2013) en sus 
numerales introductorios (Prólogo: 40-49) y aquellos sobre la celebración del Jubileo (nn. 50-62), 
así como de la última carta del Maestro de la Orden, fr. Bruno Cadoré, Mendicantes y Solidarios, 
los y las participantes asumieron el compromiso de hacer de la celebración del Jubileo un momento 
de renovación para cada grupo de la FaDom de Bolivia, no quedándose, solamente, en el mero 
festejo de acontecimientos. Fue la contemplación de Lv 25, 8-17, texto veterotestamentario que 
funda en el pueblo de Israel la celebración jubilar como un momento de liberación y regreso a la 
propia familia, la que hizo entender que se trata de un momento de humilde agradecimiento a Dios 
por el don recibido del envío a predicar el Evangelio así como una oportunidad para renovar con 
dinamismo y profundidad todos los elementos de nuestra vida (misión, vida espiritual, vida común, 
instituciones) en un compromiso gozoso con los pueblos a los que somos enviad@s.  

Frailes, monjas, hermanas, fraternidades y MJD tuvieron la oportunidad de confrontarse con los 
modelos de Santo Domingo, de Santa Catalina, de Santo Tomás de Aquino y de fray Bartolomé de 
las Casas para descubrir cómo cada un@, respondiendo a los signos de los tiempos, renovaron la 
sociedad y la Iglesia desde el carisma de la predicación. Asimismo, se profundizó en el hecho de la 
acogida de la Orden por la Iglesia a través de lo expresado por el papa Honorio III en las bulas 
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Religiosam vitam de 2016 y, especialmente, en la Gratiarum ómnium largitori de 1217 en la que se 
esperaba que desde las monjas de Prulla y la pareja de laicos Sancho Sacs y Ermengarda 
Godoline—consagrados todos en la Orden en 1206—hasta los frailes que en 1215 iniciaron con 
Domingo la Santa Predicación de Tolosa, tod@s fuesen “invictos atletas de Cristo” (I Tes 5, 8) 
predicando la Palabra “a tiempo y a destiempo” (II Tim 4, 2). 

Finalmente, cobrando mayor conciencia del llamado de la Familia Dominicana a vivir su vocación 
“in medio Ecclesiae”, se estudió la eclesiología en la que está inmersa nuestro proceso jubilar de 
conversión y acción de gracias al abordar el capítulo primero de la Evangelii Gaudium (EG) del 
papa Francisco.  Como el mismo obispo de Roma lo ha expresado en su exhortación apostólica, en 
la EG (n. 25) se contiene el programa de conversión pastoral y misionera de la Iglesia “que no 
puede dejar las cosas como están”.  Y es en ese mismo espíritu de renovación eclesial que toda la 
Orden quiere renovar el envío que nos hiciese Domingo a predicar el Evangelio. Por ello, las 
diversas comunidades de la Familia Dominicana de Bolivia presentes en la Asamblea Nacional  
discernieron y tomaron compromisos de celebración y transformación de cara al 2016. 

Durante la parte administrativa de la Asamblea, se llevó a cabo la elección del nuevo Equipo 
Nacional de Coordinación de la FaDom en Bolivia quedando constituido por la Hna. Marcela Soto 
Ahumad, O.P., de las Misioneras Dominicas de la Sagrada Familia; por el Sr. Nelson Tejerina, de la 
Fraternidad Rabboni, de Cochabamba; y por Fr. Floriano Alvares, de la Casa: Bartolomé de las 
Casas, de Cotoca. Como también se eligió al nuevo Coordinador departamental de la Familia 
Dominicana  de Cochabamba, a Fr. Serapio Fuentes, O.P., a Iban Abasto Casanovas e Irma 
Camargo  de la Fraternidad Rabboni, y Adriana Escobar del MJD de Cochabamba. 

Junto a todos los trabajos de formación, reflexión y toma de decisiones, los miembros de la Familia 
Dominicana compartieron momentos significativos de oración en las Eucaristías así como de 
fraternal intercambio de los dones de cada región de Bolivia en la Noche Cultural. La gran acogida 
de las Hermanas de la Caridad Dominicas de la Presentación, cuyo Capítulo General se celebraba 
coincidentemente en Tours, Francia, agregó a los trabajos de la asamblea, un gran espíritu de 
comunión que también se concretó en un mensaje de solidaridad a la Familia Dominicana que sufre 
los estragos de la violencia en Irak. 

Mons. Jorge Saldías, O.P., obispo auxiliar de La Paz, quien no pudo asistir a la Asamblea por 
compromisos de su nuevo ministerio, envió a tod@s un fraternal saludo de comunión dominicana. 
El Prior Viceprovincial de la Viceprovincia de Bolivia, Fr. Fernando Delgado Flórez, O.P., quien 
inaugurase la Asamblea con la Eucaristía del viernes 25, clausuró las actividades el domingo 27 
invitando a toda la FaDom de Bolivia a peregrinar a San Luis Potosí, lugar por donde se fundó la 
Orden en Bolivia y a promover la causa de beatificación del siervo de Dios fray Vicente Bernedo, 
O.P., gran misionero de esa región y modelo para tod@s de fidelidad al carisma de la predicación. 

 (31 de julio de 2014) 

CODALC CUMPLE 40 AÑOS DE VIDA 
   La Confederación de Dominicas de América Latina y el Caribe (CODALC) conmemora 40 años 
de existencia haciendo memoria de la vida compartida en estas cuatro décadas. 

En una carta rubricada por la Presidenta de CODALC, Hna. Viviana Sisack OP y la Secretaria, Hna. 
Valeria Nougués OP, comparten el testimonio de la Hna. Verónica Rafferty op, en el que evoca el 
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nacimiento de la institución: "en los días 26 al 28 de julio de 1974, en Bayamón, Puerto Rico, se 
abrió un camino significativo en la vida religiosa femenina en América Latina”. 

Al retrotraerse a los orígenes de CODALC, la hermana Verónica ubica 
su nacimiento en la América Latina de la década de los setenta, “años 
de gran efervescencia en lo político, lo social y lo religioso”. “Eran 
años de integración continental en estos mismos niveles. Regía la 
utopía de la liberación de la marginación vivida por la mayoría en el 
continente llamado por Pablo VI, de la esperanza joven, marcado por la 
pobreza y explotación en manos de países del primer mundo. Fue en 
este contexto que con mucha serenidad surge CODALC”, subraya. 
Aludiendo al cometido de esta Confederación de Dominicas, la Hna. 
Verónica afirma que “respondía al movimiento dentro de la Familia 

Dominicana de formar vínculos, de intensificar la misión por medio de la colaboración y apoyo 
coordinados. Era el año de la Unidad Dominicana”. “Los objetivos que inspiraron las primeras 
delegadas siguen inspirando en la actualidad a casi 6.000 hermanas en América Latina y el Caribe", 
sostiene. 

Con motivo de esta celebración, en el sitio web de CODALC (www.codalc.org) se compartirán más 
relatos y anécdotas que ilustren tramos del camino recorrido y la vida compartida por las hermanas 
dominicas, de la mano de CODALC, en estas cuatro décadas, 

Se invita a quienes fueron testigos o protagonistas de esta historia común a participar de este 
ejercicio de memoria compartida enviando sus relatos y/o imágenes, a la dirección electrónica: 
secretaria@codalc.org 

 (30 de julio de 2014) 

Celebración de admisiones y promesas en la Fraternidad de 
Laicos Dominicos de Valladolid 

    
El domingo día 20 de Julio, cuatro nuevos 
hermanos fueron admitidos y otros siete realizaron 
la promesa.  

En la iglesia de San Pablo y presidida por fray 
Salustiano Mateos OP, Prior de la Comunidad de 
San Pablo y San Gregorio, se celebró el pasado día 
20 de Julio de 2014 una eucaristía específica para 
la Familia Dominicana, en la que se llevaron a 
cabo cuatro nuevas admisiones y siete nuevas 
promesas en la Fraternidad Laical de Santo 
Domingo de Valladolid. 

Fueron admitidos como nuevos hermanos: Dña. Ángela Teodora Serna OP, D. Diego Gimeno OP, 
Dña. Margarita Gago OP y Dña. María Teresa Villar OP. 
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Las nuevas promesas fue realizadas por: D. Carlos Malillos OP, D. Jesús Sarmentero OP, D. Luis 
Pascual OP, Dña. María Blanca Díez OP, Dña. María Teresa García OP, D. Narciso Bernal OP y 
Dña. Raquel Manso OP. 

Respondiendo a las invitaciones de la Fraternidad, asistieron, además de personas allegadas de cada 
uno de los protagonistas, una nutrida representación de las diferentes ramas dominicanas de 
Valladolid. 

 (27 de julio de 2014) 

Encuentro de Síndicos del Vicariato de América del Sur 
    

La unificación de las provincias, como en muchas 
otras áreas, trae consigo el desafío de unificar 
criterios para poder responder de la mejor manera 
la administración de las comunidades, y a eso se 
han abocado los Síndicos del Vicariato de América 
del Sur. 

Entre los días 7 y 14 de julio se reunieron los 
frailes (síndicos) del Vicariato con el síndico de la 
Provincia de Aragón, Fr. Antonio Gómez Gamero. 
El encuentro tuvo lugar en la casa Virgen del 
Rosario y Santo Domingo, en Montevideo 

(Uruguay). 

El objetivo del encuentro consistió en aportar a la formación y actualización del programa contable 
que ya se estaba utilizando en las provincias de Bética y España, y que será el software oficial para 
llevar la contabilidad en los conventos y comunidades. 

El encuentro fue intensivo, comenzando con algunas nociones de contabilidad hasta meterse de 
lleno al plan contable, el registro de los asientos y los balances. 

Los frailes vivieron esos días de manera muy fraterna, también celebrando juntos la liturgia. 

Participaron del encuentro de síndicos del Vicariato de América del Sur: 

Fr. Edgar Rubén, síndico del Convento San José, Bs.As.(Argentina); Fr. Leoncio Vallejo, de la 
Casa Santo Domingo Ra´ykuera (Paraguay); Fr. Antonio Gómez, de la Provincia de Aragón; Fr. 
Flannan Hynes, Síndico del Vicariato y Fr. Cristino Vera, de la Casa del Santísimo Rosario y Santo 
Domingo (Montevideo). 

 (27 de julio de 2014) 
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Tercera sesión del Coloquio sobre Francisco de Vitoria y la 
Escuela de Salamanca.  

    
Los coloquios del sábado, dedicado al paso de los principios 
filosóficos a las normas jurídicas, comenzaron con la 
interesante y profunda ponencia de la profesora Simona 
Langela, procedente de la Universidad de Génova, gran 
conocedora de Francisco de Vitoria. La profesora Simona, 
que ya tuvimos la suerte de conocer hace tres años en el 
coloquio "La pasión se hace grito", en conmemoración al 
quinto centenario de Antón de Montesino. En este coloquio 
la profesora ha centrado su intervención en "El príncipe y la 

ley en Francisco de Vitoria". El poder procede de Dios y se apoya en el derecho natural y el Estado 
no es el creador absoluto de derecho, sino su función es proteger los derechos y realizarlos en la 
vida social, en este aspecto, según la profesora Simona, anticipa las propuestas de J. Locke. El rey 
está por encima de todos, pero no es un privilegio, está sometido a las leyes, igual que los otros 
miembros del Estado. Siguiendo a Aristóteles y a Santo Tomás, diferencia Vitoria, entre la ley y el 
príncipe, está sometido a ella en máximo grado. Vitoria, aunque exalta la forma de gobierno de la 
antigua Roma, recupera la idea de Aristóteles del gobierno monárquico. No hay mayor libertad, al 
estar sometido a uno o a doscientos. El gobierno de uno solo refleja mejor el gobierno de Uno, 
Dios. El rey, como legislador, no puede dar leyes contra el derecho natural, persigue el bien común 
y no los fines privados, cuyo objetivo último es la felicidad de los hombres. Así, el que gobierna no 
es el hombre, sino la ley. Esta es la que generaliza el sistema político y su unidad, siempre que 
persiga el bien común. Para la conservación del bien público, necesita de una virtud especial, esta es 
la justicia, la mayor de las virtudes morales, válida para los tiempos de guerra o de paz. En este 
concepto de justicia, Vitoria, no sólo tiene en cuenta a Aristóteles y Santo Tomás, podemos rastrear 
una presencia y diálogo con los maestros nominalistas, sobre todo, en la referencia a la ley. 
También con L. Vives, donde la educación del príncipe no está en la prudencia, sino en la justicia. 
Así, a Francisco de Vitoria, no le interesa la prudencia, ni la magnificencia, sino la justicia. 

El segundo coloquio de la mañana, estuvo a cargo de fr. Bernard Bourdin, op, profesor del Instituto 
Católico de París. Su intervención se centró en ¿qué compatibilidad existe entre los derechos 
naturales del hombre y la democracia? Sitúa a Vitoria y la Escuela de Salamanca dentro de un 
paradigma medieval. El derecho de gentes de vitoria, sigue pensando en términos aristotélicos y 
desde la obra medieval de Santo Tomás. Es cierto que 

en la modernidad se utilizan los mismos conceptos, pero tienen otro significado diferente, ya que 
estamos en otro paradigma. Este paso a la modernidad, se produce en una crisis de la conciencia 
europea en el siglo XVII, aunque ya en el siglo XVI con pensadores como G. de Ockham, Tomás 
Moro, rompen con Aristóteles y Santo Tomás en su faceta política. Fue muy importante la 
Revolución Científica, que supone una nueva visión del mundo y de la propia naturaleza. La 
filosofía política tendrá su referencia en Hobbes, Spinoza y Locke, irá apareciendo un nuevo 
contenido del derecho natural, acercándose al concepto de contrato social. Así se llegará a la 
Ilustración y a la era de las Revoluciones, que irán subrayando los derechos del hombre y una nueva 
forma de pensamiento basada en el liberalismo: Libertad, individualismo y propiedad. 

Por la tarde se reanudan las actividades del coloquio, con una visita guiada a la Catedral de 
Salamanca, el día anterior ya había disfrutado de un paseo por el convento de San Esteban. Por la 
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noche todos los participantes del coloquio, organizaron una cena en común para seguir 
compartiendo experiencias. 

A las 18:30, Nicole Giroud-Awais, de la Universidad de Friburgo, presentó una ponencia con el 
título “La recepción de las Casas”. La biografía es importante para profundizar en Bartolomé de las 
Casas, personaje clave en la defensa del indio en el Nuevo Mundo. En cuanto a los fundamentos 
teológicos, Jesucristo será el único modelo de evangelización, en base a la caridad y el amor de 
Dios, por lo que la salvación es una consecuencia de ese amor, la recibimos. Los pobres, la pobreza, 
la salvación, la necesidad de inculturación de los españoles y no la imposición son elementos 
fundamentales, que en la actualidad son elementos que ha recogido la “Teología de la Liberación”. 
En cuanto a los fundamentos antropológicos, destaca la defensa de la dignidad humana, está no 
merma con la evangelización, hay coherencia entre ambas, pero ha de ser pacífica. Subraya la 
libertad, humana y religiosa. En cuanto a los fundamentos jurídicos, denuncia la encomienda y lo 
males de la conquista de América. 

Finalizó el día con la exposición de fr. Leobardo Almazan, op, titulada, Análisis crítico de la teoría 
moderna de los Derechos Humanos: La falta de un marco teórico coherente. La Escuela de 
Salamanca, marca un punto de partida en la defensa de los derechos humanos, pero después de las 
dos guerras mundiales, se produce un cambio de paradigma. Antes la defensa de los derechos 
humanos tenían limitaciones de raza, sexo, religión, es conocida la exclusión de las mujeres en 
muchos de los derechos. Después de las atrocidades de las dos guerras, se universalizan, con 
independencia de poder protegerlos. Hoy plantea problemas la defensa, ya que no hay un marco 
teórico, a pesar de que están plasmados en una declaración. En primer lugar, el ponente plantea 
problemas de índole práctico, como la proliferación de nuevos derechos, sociales, culturales, etc; es 
clara la ausencia de recursos para que esos derechos sean efectivos en la práctica; la falta de 
democracia en muchos países; la pobreza extrema y la falta de subsistencia en muchos países, las 
guerras y la presencia de los medios de comunicación, que hacen que lleguen las violaciones a 
cualquier parte del mundo. Hay dificultades semánticas, según culturas, países, regímenes políticos, 
conceptualización teórica de muchos elementos como la libertad, igualdad, etc. Por último, 
presentan problemas normativos, se plasman en códigos jurídicos, pero no hay mecanismos  para su 
defensa. Independientemente del enfoque, jurídico, positivista, moralista, se deberá tener en cuenta 
la diversidad, cultural, religiosa, etc.; pero, sobre todo, que lo fundamental en los derechos es la 
dignidad humana. 

 

Juan Antonio Mateos Pérez 

(23 de julio de 2014) 
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Declaración solemne sobre la situación de los cristianos en 
Irak 
El Capítulo General de las Hermanas de la Caridad, Dominicas de la Presentación de la Santísima 
Virgen, reunido en Tours (Francia) 

    
El Capítulo General de las Hermanas de la Caridad, 
Dominicas de la Presentación de la Santísima Virgen, 
reunido en Tours (Francia), Congregación presente en 
36 países, entre ellos Irak desde 1873, manifiesta su 
honda preocupación ante la trágica situación de los 
cristianos de Irak. 

Se une plenamente a la declaración de “profunda 
inquietud”, del Secretario General de las Naciones 
Unidas, M. Ban Ki-moon, de fecha 20 de julio, donde 
pide a los medios de comunicación nacionales e 
internacionales que den a conocer este “crimen contra 

la humanidad”. 

Suplica a los gobernantes de las grandes potencias y de las Instituciones Internacionales que pongan 
todos los medios para detener esa masacre organizada de un pueblo, de una cultura y de una historia 
milenaria. 

Pide también organizar una acogida rápida y digna de las poblaciones exiliadas y refugiadas. 

El Capítulo General se une a todos los esfuerzos del Papa Francisco, de las Iglesias presentes en 
Irak, de las Conferencias Episcopales de los diferentes países, de la Orden de Santo Domingo, para 
denunciar estas violaciones de los Derechos Humanos fundamentales  y suplicar a los hombres de 
buena voluntad que trabajen por la paz para todos, a fin de que cada persona pueda vivir en su país 
con seguridad, en el respeto de su fe y de su identidad. 

Tours,  22  julio 2014 

Coloquio Internacional sobre Francisco de Vitoria y la 
Escuela de Salamanca 
   Se ha celebrado entre los días 10 y 14 de julio, el coloquio internacional sobre los Derechos 
fundamentales y la actualidad de la Escuela de Salamanca, organizado por la Universidad Domuni y 
la Facultad San Esteban.  

Coloquio Derecho Internacional, DOmuniEl coloquio, ha sido organizado por la Universidad 
Dominicana Internacional junto con la Facultad de San Esteban de Salamanca. Debemos situar el 
coloquio dentro de las actividades que se están realizando en todo el mundo para preparar el octavo 
centenario de la creación de la Orden, como se propuso en el capítulo de Trogir en julio de 2013. 

El congreso ha querido en los primeros días profundizar en la historia de la Escuela de Salamanca y 
sobre todo en la figura de Francisco de Vitoria, uno de los iniciadores del derecho internacional y 
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fuente de los Derechos Humanos. Aunque no estamos en el paradigma de Vitoria, con su influencia 
de la Escolástica y sobre todo de Santo Tomás de Aquino, nuestro referente está en los Derechos de 
Hombre y el Ciudadano y en la modernidad Ilustrada. Muchas de las tesis de Francisco de Vitoria 
conservan aún vigencia en la actualidad, como pilares de la búsqueda de justicia, del derecho y del 
bien común de todos los pueblos. Así lo han puesto de manifiesto los especialistas de todo el mundo 
reunidos en Salamanca. Fr. Jesús Díaz Sariego OP, destacó la figura de Francisco de Vitoria y otros 
pensadores de la Escuela de Salamanca, alcanzando las mayores cotas de humanidad en la fidelidad 
al Evangelio y al desarrollo de la justicia y la dignidad humana. Fr. Ramón Hernández Martín, OP, 
subrayó la originalidad de Vitoria, siendo un hombre clave en el siglo XVI, junto a Lutero y Erasmo 
de Roterdam, sustituyendo las sentencias de Pedro Lombardo por la Suma Teológica de Santo 
Tomás. Fr. Lawrence Dewan, OP, insistió en la Suma de Tomás de Aquino, a la que sigue de una 
manera bastante importante, sobre todo en sus clases en la Universidad, aunque estará presente en 
toda su obra. Fr. Alfonso Esponera, OP, se centró en las denuncias de los abusos a los habitantes del 
Nuevo Mundo a principios del siglo XVI siguiendo muy de cerca la obra de Bartolomé de las 
Casas. Fr. Antonio Osuna, OP, realizó un análisis lúcido del derecho natural, encaminado hacia 
unos fines de mayor humanidad, donde tiene su mayor realización. Adelantó el debate de los días 

posteriores aplicándolo a guerra, la emigración y el 
desarrollo. 

El segundo día se dedicó a los fundamentos filosóficos y 
jurídicos de la Escuela de Salamanca y a la 
universalización de esos valores y derechos de gentes. 
Donde el liberalismo, como filosofía del derecho, nos 
lleva al humanismo clásico, aunque no hubo un único 
humanismo clásico. La profesora Simona Langela, hablo 
de la educación del príncipe, que según Vitoria ha de 
basarse en el derecho natural, con lo que la ley ha de 

basarse en el bien común, en base no a la prudencia, sino a la justicia. Fr. Bernard Bourdin, OP, nos 
recordó que aunque no estamos en el mismo paradigma que Vitoria, pero con la Escuela de 
Salamanca se subrayó la importancia de los Derechos y un deseo de Universalidad, de plena 
actualidad en un mundo cada vez más globalizado. Nicole Giroud-Awais, hablo de la recepción de 
las Casas del derecho de gentes, personaje clave en la defensa del indio y de plena actualidad en 
corrientes de pensamiento y teológicas en América, como la Teología de la liberación. Fr. Leobardo 
Almazan, OP, comentó que la Escuela de Salamanca, marca un punto de partida en la defensa de los 
Derechos Humanos, pero después de las dos guerras mundiales, se produce un cambio de 
paradigma. Se universalizan, pero plantean problemas para su protección, problemas prácticos, 
culturales, jurídicos. 

El último día se planteó la actualidad de la Escuela de Salamanca y la necesidad de continuar 
defendiendo la dignidad humana y los derechos fundamentales, para conseguir un mundo más justo. 
Georges Bergougnous, afirmó que de alguna manera se mantiene el derecho natural, a pesar de la 
positivización del derecho. Es un derecho natural en progreso, cambiante en base a un fundamento 
de la ley, las Constitución norma básica, se pueden modificar para atender a los nuevos derechos 
actuales, sociales, multiculturales y a los nuevos problemas que la sociedad plantea. Cl Marie 
Monnet, OP, planteo magistralmente la continuidad del ius comunicationis de Vitoria y la Escuela 
de Salamanca, que ha ido creado una tradición, sobre el derecho a la libre circulación de personas, 
pasando por Crocio, Locke y el dominico, profesor y jurista francés J. Th. Delos. La libre 
circulación de personas y mercancías es la base de la construcción de los estados supranacionales, 
principalmente el europeo. Fr. Tam Nguyen, OP, nos recordó a las sociedades excesivamente 
individualistas, el valor de la comunidad y la familia en Asia, y la armonía entre los derechos y los 
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deberes. Fr. Augustin Wiliwoli, OP, los pensadores y filósofos que escriben y piensan sobre el 
reconocimiento ético del convivir juntos, no está muy alejados de lo que defendió Vitoria, cuyos 
valores son el respeto al otro y a las culturas que formamos el mundo. Señalando la importancia de 
la libertad y la autonomía del individuo, una buena redistribución de los recursos y respeto a la 
multiculturalidad. 

El coloquio, no sólo ha sido fructífero en los contenidos históricos, filosóficos y en analizar la 
actualizar la Escuela de Salamanca. Se han compartido distintos puntos de vista entre los 
investigadores, así como aspectos metodológicos desde las distintas disciplinas. Ha sido un reto 
lingüístico, pero fructífero, ya que han acudido investigadores de los cinco continentes, así las 
diferencias culturales, de visión de los Derechos, han contribuido, a esa proyección de 
Universalidad necesario en un mundo cada vez más globalizado. 

Juan Antonio Mateos Pérez 

 (17 de julio de 2014) 

Laicos dominicos predicadores 
    

Cien personas participaron en el XLII Encuentro 
de Familia Dominicana celebrado en Caleruega el 
pasado fin de semana 11 al 15 de julio. 

Como el Maestro General nos había dicho en su 
carta de diciembre, la predicación dominicana 
hace posible que Dios se mantenga en 
conversación con el mundo y los laicos, que llegue 
a muchos lugares poco accesibles para los 
religiosos. A ello se refirió Jesús Díaz Sariego 

encargado de abrir el Encuentro, tras la cálida bienvenida de la Secretaria General de Familia 
Dominicana, Pilar del Barrio. Fr. Jesús nos propuso hacernos rehenes de nuestro prójimo por 
amor. El prójimo es el próximo y está tan cerca que podríamos acariciarlo con la mano: lo que a él 
le pasa, también a mí me pasa. La predicación de los laicos se hunde en el precepto evangélico del 
amor a Dios y a los hombres. 

En la segunda parte del Encuentro los laicos tomaron la palabra y hablaron de sus lugares de 
predicación: la familia, los hogares de acogida, Internet, el colegio o la universidad. Lugares 
comunicados, conectados a ese otro lugar compartido por todos: la comunidad, la fraternidad, la 
Iglesia de Cristo. 

Comenzamos con la universidad. En esta primera intervención, Micaela Bunes se nos habló de 
experiencia, de vocación y de profesión, afirmando de la profesión docente, que es vocación 
predicadora y que cuando se unen vocación y profesión el trabajo está lleno de vida y de sentido. 
Ámparo Martín nos dijo que el colegio dominicano educa y predica cuando toda la comunidad 
educativa participa en un proyecto curricular cuyo eje vertebrador es la pastoral. Rosa María 
(Rosa) y José Llópez (Pepe) nos abrieron las puertas de su hogar y nos dijeron que su preciosa 
familia encuentra prolongación natural en su fraternidad y que en ella se fortalecen y preparan para 
la vida: para afrontarla en su dificultad, para disfrutarla y compartirla en comunidad. 
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Óscar Salazar sostiene muchas esperanzas anunciando la Buena Noticia a los pobres. Su tierno 
abrazo sostiene también sus vidas cansadas y necesitadas de amor y alimento. 

Alán Rives y José Alberto de Blas nos presentaron la cara amable de Internet y nos hablan de 
aprovechar las posibilidades que ofrece para anunciar el Reino, que también se abre paso por la red 
sin aspirar a comunicaciones masivas, estableciendo relaciones personales mucho más auténticas. 
Ángela Burguet, del Movimiento Juvenil Dominicano, explica cómo las relaciones personales y las 
TIC ayudan a que los propios jóvenes prediquen a otros. 

Laicos y religiosas compartiendo en comunidad el carisma dominicano de la Congregación de 
Dominicas de la Enseñanza de la Inmaculada Concepción (DEIC), es lo que viven con entusiasmo 
Marcel Palleja y Betlem Padró que aspiran, como en su matrimonio, a reunir dos vocaciones en 
un mismo sueño predicador. Marisa de Llaguno, de las Fraternidades Laicales de Santo 
Domingo, predica la vida enamorada de una Orden con muchos, muchos rostros, todos muy 
humanos, como los reunidos en Caleruega en este nuevo encuentro de Familia Dominicana que ha 
vuelto a las fuentes de la predicación para preparar de la mejor manera el jubileo. 

FR. ERIC SALOBIR EN SU ITINERARIO POR AMÉRICA 
LATINA ALENTÓ A SER “FRIKI CON LOS FRIKIS” 

    
 
 Durante el mes de junio, el Promotor General de 
Comunicación Social de la Orden de Predicadores, 
Fr. Eric Salobir OP, visitó México, Colombia, 
Brasil y Argentina para encontrarse con distintos 
miembros de la Familia Dominicana y compartir 
las propuestas de predicación que la Orden 
desarrolla en el ámbito de Internet y, 
especialmente, con las redes sociales. En su 
itinerario por los distintos países latinoamericanos, 
Fr. Eric alentó a “estar presentes en las redes para 
demostrar que Jesús es lo más importante en 
nuestras vidas”. Indicó que se trata de “hablar 
sobre la vida de las personas con Dios y de Dios 

en las personas” y parafraseando a San Pablo recomendó “ser friki con los frikis” [1] 

El Promotor General de Comunicación Social de la Orden señaló que la doctrina digital “nos lleva a 
constatar que ‘juntos somos más fuertes’ y por ello es urgente trabajar en red para potenciar las 
posibilidades que la misma nos ofrece”. En los distintos encuentros que sostuvo en México, Bogotá, 
Sao Paulo, Buenos Aires y Tucumán, Fr. Eric tuvo, asimismo, la oportunidad de explicar la utilidad 
de la plataforma interna de comunicación electrónica en la Orden llamada ATRIUM y enseñar su 
uso. 

OPTIC DAY EN MÉXICO 

Fray Juan Efraín Hernández Cruz OP, responsable de Medios de Comunicación de la Provincia de 
Santiago, México, explicó en su crónica que el objetivo de la visita de Fr. Eric residió en presentar 
el proyecto “OPTIC DAY”. 
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¿Qué es OPTIC DAY?, es la red pluridisciplinaria dedicada al estudio de los media, de la cultura 
digital y de su impacto en la sociedad y en los modos de vida. Si bien es cierto que aunque OPTIC 
fue creada por iniciativa de la Orden, en la actualidad tiene autonomía propia en la elección de sus 
temas de investigación y proyección. Por eso, en la Provincia de Santiago de México fue presentado 
a toda la familia dominicana y a diversas personalidades que se dedican a la Evangelización a través 
de los medios de comunicación. 

Algunas de las actividades que se desarrollaron en México fueron las siguientes: 

En primer lugar, se acudió a la Basílica de Guadalupe y al centro histórico de la ciudad de México. 
En la basílica se mantuvo una entrevista con Hans van Luit, presidente de la Orden de Malta en 
México y Director de Comunicación de la Basílica de Guadalupe. Seguidamente, la reunión fue con 
la Lic. Ana María Enríquez Gómez, Directora de Comunicación Social de la Conferencia del 
Episcopado Mexicano (CEM). 

Posteriormente, se organizó un encuentro con la Familia Dominicana en el Centro Universitario 
Cultural (CUC) para presentar el “OPTIC DAY”. En el evento, los promotores de los medios de 
comunicación de las diferentes congregaciones de la Familia Dominicana aportaron sus puntos de 
vista en torno a cómo están influyendo en la actualidad las Tecnologías de la Información en la 
Evangelización del siglo XXI. En la oportunidad, distintas personalidades ofrecieron su testimonio 
sobre su servicio de evangelización a través de los medios de comunicación. 

En el Convento de Nuestra Señora de Fátima (León Gto.) tuvo lugar un encuentro con los frailes 
estudiantes de Filosofía junto con la comunidad formadora y los integrantes del Movimiento Juvenil 
Dominicano (MJD) con vistas a presentarles el proyecto. Además, en esa misma ciudad, Fray Eric 
se reunió con el rector del Centro de Estudios Filosóficos Tomás de Aquino, Fray Miguel 
Mendoza Roldan OP y estudiantes de la carrera de filosofía. Este encuentro también fue fructífero y 
positivo pues se abordó el tema de las TIC desde una óptica ético-filosófica y su incidencia en el 
pensamiento filosófico en la actualidad. 

El 6 de junio se presentó el proyecto en Oaxaca, en el Convento de Santo Domingo. Frailes, 
monjas, jóvenes del MJD, laicos de la fraternidad y directivos de la estación de radio “La Poderosa 
100.1 FM Oaxaca”, se congregaron para escuchar el proyecto “OPTIC DAY”. La visita a Oaxaca 
estuvo acompañada de una ruta turista y cultural en Monte Albán, Templo y Museo de Santo 
Domingo. 

OPTIC DAY EN COLOMBIA 

El viernes 13 de junio se llevó a cabo el OPTIC 
Day de Bogotá, Colombia. Representantes de la 
Familia Dominicana de Colombia (hermanas de 
las diversas congregaciones dominicas en Bogotá, 
frailes y jóvenes del Movimiento Juvenil 
Dominicano) estuvieron compartiendo con Fr. Eric 
y dos profesionales de la Comunicación: la Dra. 
María Logia Navarro, Decana de la Facultad de 
Comunicación Social de la USTA y el Prof. José 
Escobar, experto en redes sociales. El encuentro 

fue moderado por Fr. Wilmar Yesid Ruiz OP, Promotor de la Familia Dominicana en Colombia. 
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Fr. Eric, en un espíritu de alegre fraternidad, propició la reflexión sobre el carisma de la predicación 
de la Verdad en la era digital. En este sentido, compartió algunas iniciativas de diálogo entre frailes, 
hermanas y laicos expertos tanto en teología y filosofía como en las tecnologías de la información y 
la comunicación así como las llevadas a cabo en los “OPTIC Day”. Aludió, asimismo, a los 
proyectos concretos de utilización de los medios y las redes para llevar el Evangelio en el lenguaje e 
idiosincracia propios de estas nuevas tecnologías. Fr. Eric subrayó cómo en el mundo digital, que 
no se rige por un criterio de autoridad para asegurar la verdad, el reto como dominicos reside en 
hacer de Cristo y su Evangelio una noticia “popular” de manera que tenga el mayor numero de 
“likes” y los primeros puestos en los buscadores electrónicos. Asimismo, el Promotor de Medios de 
la Orden explicó la utilidad de la plataforma interna de comunicación electrónica en la Orden 
llamada ATRIUM y enseñó su uso. 

BRASIL: ENCUENTROS CON EL PROMOTOR DE MEDIOS 

Durante su visita a Brasil, desarrollada del 16 y al 
22 de junio, Fr. Eric pudo compartir experiencias, 
evaluar algunas actividades de la Provincia Fr. 
Bartolomé de las Casas y, sobre todo, establecer 
contactos con representantes de la Familia 
Dominicana así como con personas e instituciones 
de las áreas de la comunicación y la cultura, 
especialmente, a nivel de la Iglesia brasileña. 

Las actividades tuvieron lugar del 16 al 19 de junio 
en el Convento Sagrada Familia de São Paulo y luego Fr. Eric se dirigió hacia Río de Janeiro. 

En São Paulo, acompañado por miembros de la Promotoría de Medios, (responsables de la 
organización de las actividades, con la asistencia de muchos otros hermanos), Fr. Eric pudo 
contactarse con responsables del Colegio para la Comunicación de los Padres Paulinos 
(FAPCOM), de TV Aparecida y Rede Vida (dos televisoras brasileñas católicas) así como la 
emisora de radio de la Milicia de la Inmaculada. 

Asimismo, Fr. Eric sostuvo una reunión con los representantes de la Familia Dominicana de São 
Paulo, cuyos miembros compartieron sus experiencias comunicacionales, al tiempo que el Promotor 
ofreció las líneas actuales para trabajar con los medios, especialmente, los digitales. 

Luego del feriado por Corpus Christi, Fr. Eric, acompañado por miembros de la Promotoría de 
Medios así como de la Promotoría de Vocaciones, viajó a Río de Janeiro, donde se encontró con el 
Prior Provincial para otro intercambio de experiencias. 

OPTIC DAY EN ARGENTINA 

El 24 de junio, en San Miguel de Tucumán, la familia dominicana del norte de Argentina recibió la 
visita de Fr. Eric. En la mañana, un buen grupo de frailes estudiantes, hermanas Dominicas de San 
José que llegaron desde Córdoba y Dominicas del Santísimo Nombre de Jesús, tanto de Tucumán 
como de Santiago del Estero, laicos y laicas, alumnas de colegios dominicos, tuvieron la 
oportunidad de intercambiar experiencias con Fr. Eric. 
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Sorprendió la experiencia de las alumnas del Colegio Santa Rosa de Tucumán que compartieron el 
proyecto “Desafío Santa Rosa”, un programa televisivo en los medios locales, producido por ellas 
con el acompañamiento de docentes. Fr. Eric alentó estas iniciativas desde la juventud. 

En el desarrollo de las propuestas que se están 
realizando en la Orden para la Predicación con las 
TICs, particularmente en las redes sociales, Fr. Eric 
planteó la pregunta desde la cual se ha asumido este 
desafío: ¿Cómo darle un lugar a la Verdad en la 
Web? Señaló que el objetivo “no es hablar de 
nosotros mismos, sino de Dios en la Web. Estar 
presentes en las redes para demostrar que Jesús es 
lo más importante en nuestras vidas. Dar testimonio 
de la acción de Dios en la historia de las personas y 
de las Instituciones, sería el modo de anunciar a 
‘Dios con nosotros’ como concreción del misterio 
de su encarnación y de su acción en la Historia. Se 
trata entonces de hablar sobre la vida de las 

personas con Dios y de Dios en las personas”. El Promotor manifestó que para ello se plantea la 
necesidad de crear un nuevo vocabulario, ser “friki con los frikis”. Enfatizó, asimismo, que el 
principal medio online es el video, lo que torna crucial saber utilizar los lenguajes de hoy para 
hablar de Dios a través de los mismos. 

Fr. Eric compartió algunas producciones creativas que utilizan publicidades para introducir un 
mensaje de fe o una inquietud que abra al encuentro con Dios y, en este sentido, invitó a estar 
atentos a las muchas preguntas que la gente se formula para entrar en diálogo con sus posibles 
respuestas. Internet se constituye de este modo en un lugar de diálogo al servicio de la 
evangelización. El Promotor comentó la propuesta de la provincia de Francia que ofrece en la web 
el “Retiro en la ciudad”, un modo de orar conectados en la web. Subrayó que “la doctrina digital 
nos lleva a constatar que `Juntos somos más fuertes´, es por ello que es urgente trabajar juntos y en 
red para potenciar las posibilidades que la misma nos ofrece”. 

Por la tarde se realizó un segundo momento en la Universidad Santo Tomás de Aquino (UNSTA) 
con la participación de alumnos, docentes y público en general. La temática fue “Verdad y Cultura 
Digital”. En esa instancia se profundizó lo desarrollado en la mañana tanto desde el aporte de Fr. 
Eric como de la mirada interdisciplinar de la Dra Ruth Ramasco Padilla, desde la filosofía y el Dr. 
Raúl Bejas, desde el derecho. 

Asimismo hicieron su aporte a la reflexión el Lic. Martín Parsellis, quien se refirió al origen, límites 
y potencialidad de internet, la web y redes sociales; y Fr. Jorge Scampini, desde la óptica de la 
Teología, presentando los aportes realizados en la semana de Teología 2013 de la Sociedad 
Argentina de Teología. 

Fray Eric también se encontró con jóvenes allegados al Convento de Buenos Aires y con la familia 
dominicana, animando al uso de la web para la predicación y presentando la nueva red social de la 
Orden de Predicadores “Atrium”, desarrollada para promover el trabajo conjunto de los frailes y de 
la familia dominicana de todo el mundo.  

(15 de julio de 2014) 



16 
 

Segunda sesión del Coloquio sobre Francisco de Vitoria y la 
Escuela de Salamanca 

  Este viernes se ha celebrado la segunda sesión 
del coloquio sobre la Escuela de Salamanca, bajo 
el título “Nacimiento y difusión de la Escuela de 
Salamanca”. La primera intervención corrió a 
cargo Fr. Ramón Hernández Martín, op de la 
Pontificia Facultad de Teología San Esteban de 
Salamanca, bajo el título de ¿Es verdaderamente 
“original” Francisco de Vitoria? ¿Vitoria es el 
iniciador?  El ponente responde, citando a 
Cherterton, que la originalidad de Vitoria es un 
paso adelante en el pensamiento, aunque es un 
hombre clave en el siglo XVI, junto a Lutero y 
Erasmo de Rotterdam. Su pensamiento sobre la 
responsabilidad nace del Derecho Natural.  Las 

fuentes de Francisco de Vitoria, son los Santos Padres, la Escritura, San Agustín y Santo Tomás y el 
cardenal Cayetano, comentarista de Santo Tomás. Será un humanista de su tiempo, relacionándose 
con los hombres más destacados de la cultura de su tiempo, en seminarios como en la Universidad 
de París y Salamanca, o bien con cartas, como es el caso de Azpilicueta, Luis Vives o Erasmo de 
Rotterdam. Su originalidad está en la utilización en sus clases la Suma Teológica, sustituyendo a las 
Sentencias de Pedro Lombardo, que sólo tenían en cuenta a la razón y no la Escritura. Fue también 
original en el derecho hacia los indios, habitantes del Nuevo Mundo, que perfila en De Indis  y en 
sus De Jure belli Hispanorum in barbaros. 

En la segunda sesión interviene Fr. Lawrence Dewan, op, de la  Université d’Ottawa de Canada, 
con el título de The link of the School of Salamanca with St Thomas Aquinas. Centrándose en la 
utilización de Vitoria de la Suma de Tomás de Aquino, a la que sigue de una manera bastante 
importante, sobre todo en sus clases en la Universidad, aunque estará presente en toda su obra. 

Ya por la tarde, Fr. Alfonso Esponera, op de Pontificia Facultad San Vicente Ferrer de Valencia, 
presenta su coloquio con el título de “La existencia de habitantes en el Nuevo Mundo interpela a los 
teólogos-juristas de Salamanca a comienzos del siglo XVI”. Seguirá muy de cerca en su exposición 
la obra de Bartolomé de las Casas. Su intervención en la “cuestión del otro”,antes de 1512, debemos 
de destacar los sermones de fray Antonio de Montesino, fray Pedro de Córdoba y la comunidad 
dominica en diciembre de 1511, que denuncian a los encomenderos y el mal de la Encomienda. 
Estos denuncian a los frailes y el rey convoca la junta de Burgos y como consecuencia surgen las 
leyes que declaran la libertad de los indios, la necesidad de evangelización, de obligarles a un 
trabajo moderado, de su descanso, tengan hacienda y propiedades y mantener buena relación. Es 
estas leyes no se ataca la encomienda y no se dará respuesta a las posibles nuevas conquistas, con 
que surgirá el Requerimiento. Desde estos planteamientos surgirán dos visiones teológicas: 

los que defendían la libertad de los indios y los que planteaban que el rey tenía soberanía para 
encomendar a estas gentes. Los frailes dominicos defenderán que la soberanía, debería estar 
sometida al derecho natural y a la Escritura. En 1517, el rey convoca una junta de expertos en 
Salamanca, que reúne a trece Maestros en Teología, que concluyen que negar la capacidad de los 
indios era una auténtica herejía. En 1519, los predicadores del rey, irrumpen en el Consejo de 
Indias, en la que estará presente Bartolomé de las Casas, en ella pedirán una evangelización pacífica 
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en tierra firme. Aunque no se tomó ninguna decisión, el Nuevo Mundo será un reto para los 
intelectuales y teólogos, que tendrán que toar partido. 

la dividió en dos partes, antes de las leyes de Burgos de 1512 y los acontecimientos en la Junta de 
1517 y los sucesos del Consejo de Indias en 1519. 

La jornada se cerró con la intervención de Fr. Antonio Osuna, op, El derecho de gentes; historia de 
una lucha por la justicia universal. Una rica intervención donde no sólo hace un análisis del 
Derecho Natural lúcido y en proceso, hacia unos fines de mayor humanidad; además, intenta 
aplicarlo a tres grandes problemas donde los derechos actuales no han dado una respuesta práctica y 
efectiva: La guerra, la emigración y el derecho al desarrollo. 

Vitoria pone en el centro de su pensamiento el derecho natural y como virtud la justicia. Esta 
indagación de la justicia y del derecho natural se realiza a través de la razón. Lo que lo que no causa 
conocimiento,  no es derecho natural. Este no es espontáneo en todo hombre, no es la capacidad del 
hombre primitivo, es el derecho en el estadio final de la humanidad, cuando se alcancen todos los 
fines, siempre desde la razón en su edad avanzada. Éste hay que buscarlo en las sociedades 
éticamente avanzadas, donde se ha realizado un esfuerzo de moralistas y de la propia sociedad. El 
derecho de gentes en Vitoria, está en la órbita del derecho natural. Muchos autores explican el 
derecho de gentes como un derecho positivo (en base a la voluntad de los hombres), pero desde la 
razón. Pero no, en Vitoria, las reelecciones, son un derecho de gentes, era un derecho natural, un 
derecho humano, distinto a todo contrato o convenio entre los pueblos o personas. Sólo muy 
recientemente, desde el Concilio Vaticano II, se introduce el Internacionalismo en la Iglesia, 
desarrollado posteriormente en los textos de Juan XXIII, Pablo VI y Juan Pablo II. 

Juan Antonio Mateos Pérez 

(14 de julio de 2014) 

Fr. Eric Salobir OP elegido para integrar comisión del 
Vaticano que reformará sus medios de comunicación 

    
 
 El Promotor General de Comunicación Social de 
la Orden de Predicadores, Fr. Eric Salobir OP, 
integrará la comisión de expertos que creó la Santa 
Sede con vistas a aumentar el alcance de sus 
medios de comunicación y tornarlos más 
eficientes. 

El anuncio tuvo lugar en el marco de una 
conferencia de prensa ofrecida esta mañana en la 
Oficina de Prensa de la Santa Sede, para presentar 
el nuevo cuadro económico de la Santa Sede. 
Entre varios anuncios, se informó sobre la 

conformación de un comité que impulsará la reforma de los medios de comunicación vaticanos. Los 
miembros del comité se seleccionaron del personal del Vaticano y expertos internacionales de alto 
nivel, entre los que se encuentra Fr. Eric. 
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El comité emitirá un informe y un plan de reforma en los próximos 12 meses. Los objetivos residen 
en adecuar los medios de comunicación de la Santa Sede a las nuevas tendencias del sector, mejorar 
la coordinación y lograr de manera progresiva y significativa considerables ahorros financieros. 
Teniendo en cuenta los resultados positivos de iniciativas recientes, como la PopeApp y la cuenta 
de Twitter del Santo Padre, se fortalecerán los canales digitales para asegurar que los mensajes del 
Papa estén al alcance de los fieles de todo el mundo, especialmente de los jóvenes. 

Tal como lo informa www.news.va, los miembros del comité se seleccionaron entre el personal del 
Vaticano y expertos internacionales de alto nivel, que “han sido nombrados por su competencia en 
la comunicación, lo que refleja la universalidad de la Iglesia Católica”. Los expertos internacionales 
son Lord Christopher Patten (Reino Unido, que será el presidente del comité), Gregory Erlandson 
(EE.UU.), Daniela Frank (Alemania), Fr. Eric Salobir OP (Francia), Leticia Soberón (España, 
México) y George Yeo (Singapur). El personal del Vaticano está formado por : monseñor Paul 
Tighe (Secretario del Pontificio Consejo para las Comunicaciones Sociales, que será el secretario de 
la comisión), James Ghisani (Radio Vaticano), monseñor Carlo Maria Polvani (Secretaría de 
Estado), monseñor Lucio Adrián Ruiz (Servicio Internet de la Santa Sede) y Giovanni Maria Vian 
(L'Osservatore Romano). 

(10 de julio de 2014) 

Encuentro de los Consejos extraordinarios con el Maestro de 
la Orden 

    
El pasado 2 de julio, en el Convento de Santo 
Domingo de Torrent (Valencia), el Maestro de la 
Orden tuvo un encuentro con los consejeros de 
Provincia, priores y superiores, y promotores de 
distintas comisiones de las provincias de Aragón, 
Bética y España. 

Tras finalizar las visitas canónicas a las tres 
Provincias, fr. Bruno Cadoré quiso estar presente 
en la reunión de Consejos Extraordinarios, para 
dirigir a los 60 frailes presentes, unas palabras que 
ayuden a seguir dando pasos hacia la unificación 
de las Provincias en 2016. 

El Maestro de la Orden quiso transmitir un mensaje de esperanza a los frailes, recordándoles que 
estamos viviendo «un tiempo privilegiado donde los religiosos tienen que poner claramente su 
carisma específico al servicio de la Iglesia». Y lo específico de la Orden de Predicadores es la 
Palabra. Las comunidades de dominicos deben ser comunidades de celebración, estudio y servicio 
de la Palabra. «La Palabra debe ser el santo y seña de nuestra Orden». 

Recordó a los presentes que la creación de la nueva Provincia tiene como principal objetivo, desde 
el realismo de nuestra situación, darse los medios adecuados para actualizar el carisma de la Orden 
en España hoy y mañana: «somos más inteligentes cuando pensamos juntos, cuando pensamos 
desde experiencias diversas, pensando la misión en España con otros hermanos que vienen desde 
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fuera de ese contexto. No se hace para unir estructuras frágiles, para hacer una supraestructura 
que mantenga las tres provincias tal y como están, sin cambiar nada». 

En estos años que faltan hasta el 2016, el Maestro animó a los presentes a crear una dinámica para 
el nacimiento de la Provincia: «Que cada día tenga el deseo de nacer de nuevo». 

Por la tarde, estando también presente el Maestro de la Orden, fr. Jesús Díaz presentó el borrador 
de Vida y Misión, que quiere marcar las líneas fundamentales de la nueva Provincia. El texto, tras 
pasar por las comunidades donde los frailes podrán hacer las aportaciones que consideren 
oportunas, será el documento base a trabajar en el primer Capítulo de la Provincia Hispaniae.  

El Maestro volvió a Roma el jueves por la mañana, donde preside la reunión de Vicariatos de la 
Orden que se está desarrollando esta semana en el Angélicum. 

Los Consejos extraordinarios continuaron su trabajo un día más, con la presentación de informes de 
distintas comisiones y de la situación de los Vicariatos de Rep. Dominicana, Cuba, Perú, 
Venezuela, Uruguay y Paraguay, y la Casa de Malabo. 

La reunión sirvió para evaluar los pasos ya dados en el camino hacia la unificación, además de ser 
una nueva oportunidad para el encuentro entre hermanos de las distintas Provincias. Los priores y 
superiores que asistieron tienen ahora el cometido de trasladar a sus comunidades la información 
que se compartió en Torrent, y de animar a los frailes a vivir este proceso como una oportunidad de 
renovación de nuestra vida y misión en España, una tarea que exige de cada uno de nosotros un 
proceso de conversión. 

OPTIC DAY EN TUCUMÁN, ARGENTINA 
    

En el marco de su visita a Argentina, el Promotor 
General de Comunicación Social de la Orden, Fr, 
Eric Salobir, se reunió el pasado 24 de junio, en 
Tucumán, con integrantes de la Familia 
Dominicana del norte argentino para compartir las 
propuestas de predicación que la Orden desarrolla 
en el ámbito de las redes sociales y alentar a “estar 
presentes en las redes para demostrar que Jesús es 
lo más importante en nuestras vidas”. 

Compartimos la crónica elaborada por la 
Secretaria de CODALC, Hna. Valeria Nougués op 

El 24 de junio, en San Miguel de Tucumán, la familia dominicana del norte de Argentina recibimos 
la visita de Fr. Eric Saloboir, encargado de Medios de la Orden. En la mañana un buen grupo de 
frailes estudiantes, hermanas Dominicas de San José que llegaron desde Córdoba y Dominicas del 
Santísimo Nombre de Jesús, tanto de Tucumán como de Santiago del Estero, laicos y laicas, 
alumnas de colegios dominicos tuvimos la oportunidad de intercambiar experiencias con Fr. Eric. 

Sorprendió la experiencia de las alumnas del Colegio Santa Rosa de Tucumán que compartieron el 
proyecto “Desafío Santa Rosa”, un programa televisivo en los medios locales, llevado por ellas 
mismas con el acompañamiento de docentes.  Fr. Eric alentó estas iniciativas desde la juventud. 
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En el desarrollo de las propuestas que se están realizando en la Orden para la Predicación con las 
TICs , particularmente en las redes sociales, Fr. Eric planteó la pregunta desde la cual se ha asumido 
este desafío: ¿Cómo darle un lugar a la Verdad en la Web? El objetivo no es hablar de nosotros 
mismos, sino de Dios en la Web. Estar presentes en las redes para demostrar que Jesús es lo más 
importante en nuestras vidas. Dar testimonio de la acción de Dios en la historia de las personas y de 
las Instituciones, sería el modo de anunciar a “Dios con nosotros” como concreción del misterio de 
su encarnación y  de su acción en la Historia.  Se trata entonces de hablar sobre la vida de las 
personas con Dios y de Dios en las personas. 

Para ello se plantea la necesidad de crear un nuevo vocabulario, ser “friki con los frikis”. El 
principal medio online es el video, por ello es crucial saber utilizar los lenguajes de hoy para hablar 
de Dios a través de ellos. Pudimos observar algunas producciones creativas que utilizan 
publicidades para introducir un mensaje de fe o una inquietud que abra al encuentro con Dios. Fr 
Eric nos invitó a estar atentos a las muchas preguntas que la gente se formula para entrar en diálogo 
con sus posibles respuestas. Internet se constituye de este modo en un lugar de diálogo al servicio 
de la evangelización. 

Pudimos tomar contacto con la propuesta de la provincia de Francia que ofrece en la web el “Retiro 
en la ciudad”, un modo de orar conectados en la web. En la sociedad actual todo promociona la 
interactividad, y no la interioridad, desde allí se está ofreciendo un recurso que invite a la pausa, al 
silencio y la oración. Se trata de introducir la interioridad en la interactividad y en ello, una voz 
orante. 

La doctrina digital nos lleva a constatar que “Juntos somos más fuertes”, es por ello que es urgente 
y trabajar juntos y en red para potenciar las posibilidades que la misma nos ofrece. 

Por la tarde se realizó un segundo momento en la UNSTA: Universidad Santo Tomás de Aquino, 
con la participación de alumnos, docentes y público en general. La temática fue “Verdad y Cultura 
Digital”, se profundizó lo desarrollado en la mañana tanto desde el aporte de Fr. Eric como la 
mirada interdisciplinar de la Dra Ruth Ramasco Padilla, desde la filosofía y el Dr. Raúl Bejas, desde 
el derecho. 

Grandes inquietudes y desafíos nos esperan en este amplio espacio donde la comunicación se hace 
urgente y el apremio del anuncio de la Verdad y el testimonio de la acción de Dios en nuestras vidas 
nos interpelan. 

Agradecemos a Fr. Eric la riqueza de su mirada y experiencia y alentamos a continuar comunicados 
y en red para potenciar el trabajo conjunto al servicio 
de la Predicación. 

 

Hna. Valeria Nouguésop 
Secretaria de CODALC 
  
(07 de julio de 2014) 
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Fray Roberto Giorgis fue nombrado como Secretario del 
Capítulo General de Bolonia 2016 

    
Fray Bruno Cadoré, Maestro de la Orden, nombró a 
Fray Roberto Giorgis como Secretario General para el 
Capítulo General que se celebrará en Bolonia en 
2016.  Según la legislación dominicana (LCO n. 414), 
el Secretario debe “hacerse cargo de todo lo 
relacionado con la preparación y organización del 
Capítulo”. 

Fray Roberto es hijo de la Provincia Santo Domingo 
en Italia. Nació en 1968 en la ciudad de Cuneo 
(Norte de Italia). Hizo su primera profesión en 1990 y 
recibió la ordenación sacerdotal en 1996. Es 
licenciado en teología. 

El Capítulo General del 2016 en Bolonia será un capítulo de provinciales. Será además el capítulo 
del Jubileo de los 800 años de la Orden. La Provincia de Santo Domingo en Italia y el Convento 
Patriarcal de Bolonia, bajo la coordinación de Fray Roberto, serán los anfitriones de este 
importante acontecimiento dentro de la vida de la Orden.   

fr Bonaventure Agbali, OP 

(17 Julio 2014) 

Fr. David Martínez de Aguirre, nombrado Obispo Coadjutor 
del Vicariato Apostólico de Puerto Maldonado (Perú) 

El Papa ha nombrado Obispo Coadjutor del Vicariato 
Apostólico de Puerto Maldonado  (Perú) a fr. David 
Martínez de Aguirre Guinea, O.P., párroco y Consejero del 
Vicariato Regional de Santa Rosa de Lima. Le ha sido 
asignada la sede titular episcopal de Izirzada. 

Fr. David Martínez De Aguirre Guinea, O.P. nació el 10 de 
enero de 1970 Vitória-Gasteiz (España). Después de los 
estudios primarios y secundarios en la Escuela Marianista 
Santa María Ikastetxea de Vitória-Gasteiz, estudió en el 
Instituto Superior de Filosofía de Valladolid (1993-1995) y 

posteriormente en la Facultad de Teología de San Esteban en Salamanca (1995-1998). Se 
licenció en Teología Bíblica en la Universidad de Deusto en Bilbao, y ha realizado un curso en la 
Escuela Bíblica y Arqueológica de los dominicos en Jerusalén (1998-2000). 
Hizo la profesión solemne el 18 de septiembre de 1993. Fue ordenado sacerdote el 11 de diciembre 
de 1999. 
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Tras la ordenación sacerdotal, ha tenido las siguientes responsabilidades: 1999-2000: trabajo 
pastoral en la Parroquia de la Encarnación de Bilbao; 2000-2001: trabajo pastoral en San José de 
Koribeni , del Vicariato Apostólico de Puerto Maldonado, y profesor de Teología Bíblica en el 
Seminario del Vicariato;  2001-2014: Párroco de la Inmaculada Concepción de Kirigueti, 
Responsable de la misión de Kirigueti; 2004-2014: Consejero del Vicariato regional de Santa Rosa 
de Lima, en Perú; desde el 2010: Responsable de la misión San Pedro Mártir de Timpía y Miembro 
del Directorio del Centro Cultural José Pio Aza de Lima. 

(08 de julio de 2014) 

CALENDARIO DEL MAESTRO: 

 

29 de Julio – 11 de agosto: receso de verano 

12 – 16 Agosto: JRD - Congreso sobre diálogo interreligioso en Indonesia 

18 – 29 Agosto: Visitas a Bolivia y Colombia 

Agosto 

 


